

LA IDEEA

SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Suscripción para erigir un mausoleo al ilustre repúblico
D. Francisco Pi y Margall, gloria de nuestra patria.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	84	25
D. Plácido Alvarez Coronel, de Mora.....	2	
» Isidoro Briones, de idem.....	1	
» Antonio Roldán.....	0	50
» León Lorenzo.....	0	50
Total.....	88	25

Para esta suscripción se admiten cantidades, por modestas que sean, en la Redacción de nuestro semanario.

GIRA REPUBLICANA

Esta fraternal fiesta de nuestros correligionarios, ha sufrido un aplazamiento, y se celebrará el martes 8 del corriente en vez del domingo 6.

Todas las demás condiciones subsisten, y para que de todos sea conocida la modificación, será anunciada por carteles públicos.

Esperamos que ese día los republicanos y sus familias asistirán á un acto que sólo tiene por objeto aumentar el afecto que recíprocamente se profesan nuestros correligionarios, y pasar en agradable compañía, y con la corrección á que estamos acostumbrados, un día de solaz.

Los republicanos de Toledo estamos unidos, no sólo por la razón, sino por el sentimiento, y ese día hemos de demostrarlo.

D. Francisco Pi y Margall.

El día 29 del pasado mes de Noviembre cumplió el segundo aniversario de la triste fecha en que don Francisco Pi y Margall dejó de existir.

Ningún buen español habrá olvidado al que entre sus muchas virtudes tuvo el civismo de señalar á su patria, en momentos solemnes, cuál era el camino para conservar por el afecto y la recta administración, devotas al suelo patrio, inmensas colonias maltratadas, desatendidas y siempre sacrificadas.

La popularidad es la aureola de los políticos, y Pi y Margall, que bien ganada la tenía por su inmaculada historia de treinta años, renunció á el aura popular, para decir fría y severamente lo que su conciencia le aconsejaba, y hoy, muerto el desgraciado profeta, á quien veneramos casi toda la Nación honrada, lamenta no haber seguido los sanos consejos de aquel buen hombre.

Repetir la historia de Pi y Margall sería cansar á nuestros lectores, pues de todos es sabido que aquel íntegro ciudadano, primer Magistrado de la Nación una vez, filósofo, sabio, artista, crítico, hombre de austeras costumbres y gran patriota, fué un juriscónsul notable, cuyas razones pocas veces tuvieron réplica en el foro; desempeñó Ministerios y altos cargos, sacando sus manos limpias, y eso lo pueden de-

cir pocos políticos: crió á sus hijos y educó á su familia en la sana modestia del que no tiene ambiciones ni soberbias, y siempre aquel cerebro en constante actividad, y aquella mano incansable para el trabajo tuvieron á disposición de sus semejantes el oportuno consejo y el socorro pecuniario otorgados, sin mirar la propia y poco desahogada situación económica.

Pi y Margall con su claro talento, su juicio crítico, su nobleza profesional, su justamente decantada sencillez ática, su alta inteligencia y su acomodación á la modestia, sumó para su fortuna todas las grandes virtudes.

Hombres de tan alto linaje no son de un tiempo no son de un pueblo, pertenecen á la humanidad entera que eternamente ha de reverenciarlos.

Eso hacemos nosotros y es muy poco con D. Francisco Pi y Margall, el mejor español del siglo XIX que dejó amplio camino á nuestra generación.

LA COLONIA DE VACACIONES DE TOLEDO

En el último número de *El Heraldo Toledano*, mi querido compañero Hoyos apeló á la generosidad y al entusiasmo de algunos jóvenes para que contribuyeran á allegar recursos que permitan organizar una colonia de vacaciones. Yo me atrevo á hacer más extensiva la moción, y me dirijo á la buena voluntad de todos los habitantes de Toledo, porque se trata de evitar males que á todos alcanzan, de realizar algo que es á la vez eminentemente útil y eminentemente justo, y sean cualesquiera las distancias que las ideas ó las pasiones establezcan entre los hombres, sean cualesquiera los intereses que tiendan á separarlos, siempre deben ser más fuertes los lazos con que los une la filantropía en la realización de intereses comunes.

Madrid, Granada, Santiago, Barcelona, Palma de Mallorca, León, Oviedo, Bilbao, Valencia, envían todos los años á fortalecerse y reponer sus fuerzas con la vida del campo y de la playa, á un número cada vez mayor de niños pobres, débiles y enfermos. Los resultados que se obtienen son manifiestos y sorprendentes.

En Toledo no se ha intentado todavía nada semejante y sin embargo es quizás una de las poblaciones que más lo necesitan.

En Toledo parece que todo el año hay vacaciones escolares. En todo tiempo los niños vagan por esta población, niños pobres, pálidos y endebles, de pechos encogidos y espaldas estrechas, legiones de candidatos á la tuberculosis que crecen para perpetuar la miseria fisiológica de la raza con un semillero de herencias dolorosas ó doblan la frente vencidos por el vigor de las estaciones extremas antes de que en sus pechos haya nacido el amor y de que sus brazos hayan servido para el trabajo.

Y con la miseria del cuerpo viene la miseria moral, el abandono del espíritu inerte que presintiendo su futura impotencia empieza por habituarse desde

la infancia á las grandes humillaciones. ¿Quién no ha sentido en su alma el sacudimiento de la dignidad herida ante el espectáculo de esas desgraciadas criaturas que apenas han aprendido á hablar y ya saben mendigar una limosna de los entranjeros que vienen á visitarnos.

Las colonias de vacaciones son un poderoso medio de educación física y moral.

Contribuyen muy eficazmente á librar de la muerte á muchos niños débiles y enfermos, á hacer de ellos hombres sanos, alegres, honrados trabajadores.

Por estas y otras razones quisiera yo ver á todos interesados en tan alto empeño; á todos me dirijo lleno de esperanzas. Creo no equivocarme.

JULIÁN BESTEIRO.

Tiro rápido.

Los liberales han hecho patente su completa división disputándose unos y otros quienes son los más demócratas.

En alcanzando el poder, nos lo dirán; ¿quién fía en los monárquicos, adjetivense como quieran?

Entonces ya vendrán con la rebaja los tradicionales obstáculos, las influencias extrañas, los magos de Oriente.

Y adiós, programas y democracia.

Soberbios, magníficos, brillantes los discursos de Canalejas y Moret; pero después de todo, juego de palabras y de florida oratoria de la que el país está cansado.

Sólo queda de este debate político, un teorema demostrado, y es que los males de España no tienen remedio, sino con soluciones democráticas, con la República.

No querían reconocer los señores del Gabinete que el obstáculo para toda solución de concordia, eran ellos con sus desplantes, *agudezas* y artificios, acompañados de frases *vivísimas*.... y sucias.

Así han acabado ellos. ¡Váyanse noramala.

Los liberales de Toledo se encuentran como el alma de Garibay.

Unos dicen que se hacen demócratas, y por el contrario hay demócratas que se vuelven al señor Moret.

¿Quién me compra un lio!, digo, dos lios, por que no hay que olvidar á los infantistas, que se deciden á sumarse con los liberales (iii).

¿Con cuales?

¿Quién va á ser el nuevo Alcalde?

Esta es la pregunta que se hacen los toledanos en calles, paseos, tertulias, casinos y cafés.

Unos apuestan por D. Mariano y otros por don José.

Opinamos que saltará el que quiera el otro don José.... el de allá.

Por lo demás, por nosotros ¡plín!

FELICITACIONES

PUEBLA DE MONTALBÁN

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Apreciable y distinguido correligionario: En nombre de todos los correligionarios de ésta y en el mío propio, tengo el gusto de felicitar á Ud. y demás compañeros de concejalía elegidos por el pueblo de Toledo.

Merece nuestro saludo el partido republicano de esa capital y se le enviamos.

También aquí hemos trabajado mucho en los preparativos de la elección, pero engañados por unos y otros, no quisimos tomar parte en lo que sólo era un simulacro.

Consecuencias de dolorosos desengaños ha sido la expulsión verificada el 15 del actual de Víctor García Martín, Presidente de la Comisión Organizadora; Santos Rodríguez Gómez y Andrés Rodríguez Garrido, Vocales de la misma, y Timoteo García Morón, Adrián García Morón, Angel de los Reyes y García, Gregorio Barona, Sandalio Herrero, Severiano García, Felipe Villaluenga y otros ochos ignorantes obreros, todos los cuales han ayudado á nuestros enemigos, dando ejemplo de indisciplina y de lealtad.

El ejemplo dado por el partido republicano de Toledo, merece nuestro aplauso.

Dígaselo Ud. así á todos los amigos.

Salud y República le desea su afectísimo amigo y correligionario, *Antero Espinosa*.

También hemos recibido el parabién de los correligionarios de Polán, Madridejos, Mocejón, Torrijos y otros pueblos.

Sección literaria.

El Huérfano.

Á mi hermano del alma y correligionario Pepe Quilis.

No he podido nunca reprimir un hondo sentimiento de amargura al ver uno de esos seres desgraciados, por todo extremo, que se ven privados del cariño purísimo sin límites, de la madre, que no puede igualarse á ningún otro amor, ó carecen del apoyo material que presta el padre, defendiendo constantemente el ser á quien engendró.

Al ver las lágrimas del que no podía encontrar las caricias de la madre ó la defensa del padre, he comprendido que el suicidio es explicable y muchas veces lógico, pues que la sociedad insensata, cuando encuentra en su camino uno de estos desventurados, se ceba en él de tal suerte, que tortura hasta lo último de su organismo, haciéndole blanco de sus burlas, riéndose de su desgracia, abusando de la falta de protección en que se encuentra, y llegando en el loco deseo de ultrajar y arrollar á lo que es tan digno de consideración y respeto, hasta hacer que, apoderándose completamente del huérfano, el desencanto de la existencia ponga fin á las sangrientas burlas del mundo, á la vileza con que se le trata, yendo á cometer un acto que repudia la moral, que condena esa sociedad que no se fija en que ella, sólo y exclusivamente, es causa de que se efectue, yendo á caer sobre ella la mancha que lleva consigo el suicidio de que todos abominan, todos los que disfrutan de algo en esta gran Babel que se llama mundo.

El huérfano es el árbol que, cuando empieza á crecer esparciendo sus ramas llenas de vitalidad para progresivamente desarrollarse y hacerse fuerte y robusto, violento vendabal lo arranca de la madre tierra, entabla lucha y, tras ella, venciendo por la fuerza que impera sobre todo lo mundano, hace crujir las raíces que lloran sin consuelo al separarse de la que las amantaba y daba vigor y, una vez ya separadas estas raíces, el arbusto derrumbado, marchitas sus hojas, poco á poco pierde el verdor que denotaba su salud y, ya débil, vencido, los que antes le respetaron porque hubiere sido tarea impropia, arrebatarlo á la madre que lo afeanzaba con cariño inmenso,

fuertemente ahora, arrancan astillas y sucesivamente van quitándole girones hasta que lo consumen, aprovechándose de todo cuanto puede dar de sí.

¡Pobres huérfanos! De ellos arráncanse también girones, háceseles padecer continuamente atormentándoles, como si su espíritu, hambriento de cariño, pletórico de amor immaculado, no fuera digno á gozar de los festines purísimos, de las dulzuras é idilios pasionales, de la dicha que encierra la vida cuando hay felicidad, de la consideración de esa sociedad que, debiendo admitirles en su seno, dándoles el puesto más preferido por el infortunio que sobre ellos pesa, por la virginidad que hay en su alma no abierta para nadie puesto que en el albor, al empezar el idilio con la maternidad, se cerró, los hace sus esclavos, los obliga al sufrimiento, no cree en las lágrimas ardientísimas que derraman, se ríe de todo y, de esta forma, girando siempre en rueda social, sigue arrollada la ley de *amar al prójimo como á tí mismo*; la gran ley de *Humanidad y Fraternidad* que el Dios de la Justicia predicó, y que escarnece el mundo, que prostituye el fanatismo, que envilece los que, dándose golpes de pecho y alardeando de ideas de sublimidad, escudándose con un nombre sagrado, llevan hasta la crueldad su acción contra esos seres que necesariamente han de aborrecer esta miseria terrena que les niega lo que aquella ley divina concedióles justísimamente.

¡Pobres criaturas!... ¡Árboles azotados por el furioso ventisco que impulsa la mundanal, destrozados astilla por astilla, viviendo continuamente en el dolor, llorando porque la crueldad social se ensaña con el débil, no les es dado siquiera quejarse en público, pues que todos son iguales, todos se burlan de él, haciendo beja de su amarga desventura! ¡Sarcasmo de la existencia!...

Yo, siempre que he visto las lágrimas de un huérfano desamparado, no he podido reprimir también las mías y, tras un momento de reflexión, pensando perfectamente en lo que motivaban aquellas gotitas que tñilaban desprendiéndose de las pupilas he dicho: ¡Malditos mil veces los que no dediquen al ser más desventurado de la tierra sus afanes y cuidados! ¡Malditos mil veces, si, los que acojan con burlas sangrientas sus penas que envuelven dolor inmenso, no comparado con ningún otro!... ¡Pobres huérfanos!... ¡Arbustos que sin composición, cruelmente, azota el furioso vendabal mundano, olvidándose de que existe el castigo para esto, que hay una mano que dicta la sentencia inapelable, justa, un juez inexorable, ¡la Providencia!...

LEOCADIO MARTÍN RUIZ.

Crónica teatral.

"MARIUCHA,"

Al pobre cronista provinciano, de los de las de segunda, que sin aviso le encajan la crítica de una comedia de Galdós, le es preciso ó sacar de su cabeza impresiones ó de su corazón pensamientos.

Yo no estoy para unos ni para otros; así que, sin meterme á criticar *Mariucha*, sólo diré, sin pensar de cuanto de ella se ha dicho, lo que según mi leal pobre saber y casi lo mismo entender, opino de esta obra.

Mariucha es sencillamente un símbolo; así como el gran Pérez Galdós dice en *Alma Española*: «soñemos alma, soñemos», así creo que se manifiesta su pensamiento en su última comedia.

Un sueño, un rasgo de su vigorosa fantasía, un algo que no es novela, porque no quiere, ni es comedia porque no puede (perdón gran hombre), en el sentido puramente teatral.

No tengo erudición bastante para citar á fulano, mengano ó el de más allá, que á las mil maravillas saben pintar el tipo del superhombre ú hombre nuevo; nada de esto sé, pero sí de cierto que el tipo del carbonero pintarrageado al principio y después igualmente sociable, no es el vicioso holgazán degenerado que en cinco minutos—ni uno más—puede sentir su aristocrático atavismo en sí propio muerto, temeroso

al renacer, no del suicidio de su persona pero sí del hombre nuevo que el viejo hombre adivina en sí mismo.

¿Que es enrevesadillo el concepto? pues tal es el tipo que se nos presenta en *Mariucha*.

¿Cómo? O yo no le entendí bien ó en él no puede verse otra cosa que un regenerado por el trabajo antes de empezar á trabajar algo que podría llamarse potencia trabajadora, el verbo hecho carne. Y más tarde, ahora, cuando se presentó como *ya es*, nuevo, el trabajo mismo, el hombre como tal hombre.

¿Y *Mariucha*? ¿Cuándo se le conoce como mujer, como tal mujer, como hembra del hombre aquél? Allá casi al final de la obra, cuando ya se acaba el pensamiento teatral, cuando ella se resiste terminantemente á marcharse con los suyos y prefiere quedarse abrazada al trabajo, al trabajador sempiterno timón de la nave de la vida, timón honrado que todo obstáculo salva.

Mariucha no debía titularse *Mariucha*, más bien es el carbonero el protagonista; como *Aurora*, de Dicenta, no debía llamarse *Aurora*.

En la de que trato, el tipo de la mujer está indudablemente desdibujado, es al principio una sombra que va tomando figura hasta confundirse superponerse y coincidir con el simpático carbonero.

No es María la vigorosamente trazada figura de una mujer que no sintiendo viejas y antipáticas tradiciones y convencionalismos, juntos con egoísmos inveterados desprecia lo viejo por vida nueva. No, María es *sablita*, con repugnancia sí pero *sablita*; María se rebaja á pedir cuartos, sin valor para dejar sin *Roosbeaf* á su padre; María no tiene esa alma grande que por todo pasa ante la dignidad del trabajo, ante el honor propio, María no es María hasta el final de la obra.

Tal entendí *Mariucha*.

Una acción sencilla hilvanada en un argumento dramático que todos conocíamos por la prensa madrileña y como pivote de esa acción dos caracteres que no están bien definidos.

Pérez Galdós pudo hacer una buena novela y ha hecho una regular comedia.

Digo; y esto me atrevó á decir contando con mi insignificancia para juzgar á este gloria nacional y contando también en que nos presentaron la obra con ensañamiento y alevosía, vamos, que casi no nos la presentaron.

ESEBÉ

Crónica.—Información.

Administración.

Prevenimos á los abonados en descubierto con LA IDEA, que desde fin de este mes, pondremos en circulación giros por las cantidades de que son deudores.

Es tal medida indispensable, para tener al corriente nuestra administración.

Confiamos en que los suscriptores y amigos nos ahorrarán tal trabajo.

D. José Rubandonadeu, ex Diputado federal de las Constituyentes nos recuerda la defunción de don Nicolás Carlos Roger-Cacusse, su próximo pariente.

Tomando gran parte en su sentimiento, lo participamos á nuestros lectores.

El conocido industrial D. Matías Lardy y Brunoldi, súbdito Suizo y dueño del Café del mismo nombre, ha fallecido el día 3 del actual á los 50 años de edad.

Acompañamos á su numerosa familia en el natural sentimiento que le agovia.

La Catedral

Eran ciertas las afirmaciones que un día y otro ha repetido la prensa local, en cuanto al estado de ruina que ofrecía la Catedral de Toledo.

En el grandioso templo ocurrió en la madrugada del miércoles, el desprendimiento de un trozo del arco toral de la nave del coro.

El mismo camino seguirán otros puntos importantes del edificio sino se acude prontamente á remediarlo con las 125.000 pesetas que al efecto han sido concedidas, ó haciendo un esfuerzo grande nuestros prohombres, pues el caso bien lo merece.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana, referente á la Lotería de Hamburgo, que representan los señores Valentín y C.^ª, Banqueros y expendeduría general.

Nuestro querido amigo y correligionario el conocido maestro de obra prima, D. Sabas Sánchez Mayor, ha sido proclamado por unanimidad Presidente del Centro de Sociedades Obreras de Toledo.

Le felicitamos, como también enviamos la felicitación á los proletarios, pues todos han de ganar con la presidencia de nuestro amigo.

También ha sido designado Secretario general de las Sociedades Obreras, nuestro distinguido compañero y Redactor artístico de LA IDEA, D. Francisco Sánchez Bejerano, que seguramente será utilísimo á los obreros, con los que por convicción y cariño simpatiza.

El pasado domingo se constituyó en la calle de Santa Isabel, 7, Centro de Sociedades Obreras, la Asociación de obreros del campo.

No podemos dar noticia de las personas que componen la Junta directiva, por ser desconocidos sus nombres.

El próximo domingo tendrá lugar en la calle de Santa Isabel, núm. 7, una Asamblea general de las Sociedades Obreras, para tratar asuntos de interés.

Hemos recibido la visita de *La Revista Miñón* y la *Revista internacional de Banca, política, etc.*, que se publican en Madrid y *El Labriego*, de Ciudad Real, á cuyos colegas saludamos, cambiando las respectivas publicaciones.

Complaciendo al Alcalde Sr. Benegas, tenemos mucho gusto en insertar la siguiente nota.

Las 476'39 pesetas entregadas á la Alcaldía por la Sociedad de Esgrima, han sido invertidas en jornales, en el arreglo del Paseo del Cristo de la Vega, en esta forma:

	Ptas.	Cts.
Primera semana.—Trabajaron 23 hombres, importando la lista de pago	237	'25
Segunda semana.—Idem 22, importe de la lista	239	
Entregado á un pobre		0'14
Suman	476	'25

Igual á lo disponible.

Creemos no necesitaba tal justificación el señor Benegas.

Rogamos á nuestros lectores se fijen en la gran importancia que tiene la Sociedad *La Protectora Ibérica*, anunciada en este y en el pasado número.

Se trata de una Sociedad de crédito y seguro de ganados mutuo-benéfica, constituida en Madrid con un capital de 1.000.000 de pesetas y la única que permite intervención á los asociados, por medio de juntas regionales y provinciales.

Los asuntos á que especialmente se dedica, son el seguro mutuo para ganado de diversas edades; seguro benéfico y asistencia facultativa; compra-venta y préstamos al 6 por 100 á los asociados ó asegurados.

No podemos publicar detalladamente todas las combinaciones de esta útil Asociación, pero las personas interesadas pueden dirigirse á D. Secundino Arango, Profesor Veterinario, que vive en Lominchar, pueblo de esta provincia.

El estudioso y fecundo escritor D. León Fernández y Fernández, distinguido Capitán de la Academia de Infantería, acaba de publicar un folleto en 4.º mayor, de 91 páginas, que se vende al precio de 2'50 pesetas en todas las librerías.

El nuevo trabajo de nuestro particular amigo, tiene por título *Utilidad de la Ciencia de las Muchedumbres*.

Se trata en él con gran lucidez, por cierto, y con argumento de fuerza suficiente para convencer, cuanto útil sería estudiar las pasiones colectivas y los defectos de las masas, y oponerlas por la educación el correctivo necesario para conducir las á la felicidad posible.

No olvida el autor, aunque la cite de pasada, la *preñación vulgar*, origen del empirismo, pero base también de la observación y la experiencia, que reconoce de igual modo los grandes defectos que las masas inconscientes encierran.

Es un estudio de fisiología y psicología social la obra citada, y por ella felicitamos al autor.

Los pianos de manubrio han sido suprimidos en esta población, y aún los mismos dueños ignoran por qué motivo.

Se dice que *ab irato* y sin que precediera queja de algunos vecinos, por una autoridad poco encariñada con la *Marsellesa* y otros *aires populares*.

La determinación nos parece arbitraria, porque las Ordenanzas municipales deben ser siempre el Código local, y si eran molestos, ha debido regularse el funcionamiento de aquellos aparatos músicos-callejeros; pero de ninguna manera suprimirlos, pues esto envuelve manifiesta lesión de pequeñas industrias creadas al amparo de la ley.

Esta noche á las ocho y media tendrá lugar en el Teatro de Rojas, una escogida función, en la que toma parte distinguidos aficionados, muy favorablemente conocidos en esta capital.

La índole benéfica de la función, cuyos productos se destinan á la numerosa familia de D. Juan Durán Ramos Polo, Ayudante primero que fué de Sanidad Militar, nos obliga á recomendar á nuestros amigos la asistencia.

El espectáculo consta de los siguientes números:

- 1.º Sinfonía por la orquesta que dirige D. Tomás Donas.
- 2.º La comedia de D. Ventura de la Vega, *El hombre de mundo*.
- 3.º Asaltos por varios discípulos del Sr. Ballade, acompañados por el Profesor.
- 4.º Diálogo escrito expresamente para esta función, titulado *El Corazón del Pueblo*.
- 5.º y último. La zarzuela de los Sres. D. Carlos Arniches y D. Celso Lucio, música del maestro Nieto, titulada *Calderón*.

Deseamos á la apreciable familia del Sr. Durán, positivos ingresos.

De alto interés.

Profusamente ha circulado la Memoria impresa de un tranvía eléctrico que se proyecta establecer entre Toledo y Bargas.

Múltiples son las ventajas que á esta capital reportaría tan laudable pensamiento, pero en la imposibilidad de transcribir la Memoria íntegra, á ella remitimos á nuestros lectores, para que la analicen, en la seguridad de que nada han de perder en su estudio detenido.

No obsta la falta de espacio para copiar de la Memoria datos que son de interés general y de ello se deducen los siguientes:

El capital social estará constituido por 1.250.000 pesetas, compuesto de 180 acciones liberadas; 1.600 en metálico y 3 220 obligaciones amortizables, representando cada una de ellas 250 pesetas. Los ingresos se calculan en 213. 450 y los gastos en 111. 755, con un beneficio líquido que asegura al capital interés muy próximo al 9 por 100.

Partirá el tranvía de la Plaza de Zocodover con un ramal á la Estación del ferrocarril, bifurcado en

la *Bola del Miradero*, cuya rama izquierda llegará á la Estación de Bargas.

Desde esta fecha se admiten suscripciones en la librería de D. Rafael Gómez Menor, Comercio 57, y en aras de Toledo dispuestos estamos á coadyuvar en pro de tan interesante empresa.

Generosamente y sin dispendios de ninguna clase, cuenta con LA IDEA la empresa del Tranvía de Bargas á Toledo, en todo cuanto necesite.

Se ha prorrogado hasta fin del actual, el plazo para la revista anual que deben pasar cuantos estén sujetos al servicio militar (reservistas, mozos en caja, reclutas, etc.)

También se autoriza pasen revista en cualquier Zona Militar ó Cuerpo de la población en que residan los interesados, aunque no pertenezcan á ellos.

Los que vivan en el extranjero, pasarán revista ante el Cónsul, personalmente ó por comunicación.

Hasta fin del año actual podemos ofrecer números sueltos de LA IDEA á todos los que tengan gusto de completar colecciones.

Siguen á la venta en el Casino Republicano y en el despacho de periódicos del Café Suizo, ejemplares de la historia contemporánea «Ruiz Zorrilla», de que es autor nuestro amigo y correligionario D. Emilio Prieto y Villarreal, ex Comandante de Caballería.

Correspondencia administrativa.

De las 4 pesetas asignadas al Siglo XX en el número anterior, deben deducirse 2 por anticipo hecho para publicar un anuncio en el *Boletín oficial*.

D. Manuel Puñal, de Villamiel.—Pagó 1'50 pesetas por suscripción desde 1.º del actual á fin de Febrero de 1904.

D. Eugenio Sánchez, de Navahermosa.—Idem.

D. Domingo Gutiérrez, de id.—Pagó 6 pesetas por suscripción desde 1.º del actual á fin de Noviembre de 1904.

D. Gregorio Arroyo, de Ventas con Peña Aguilera.—Pagó pesetas 3'50 por suscripción desde 1.º del corriente á fin de Junio de 1904.

D. Benito Arroyo, de id.—Idem.

ESTABLECIMIENTO

DE
ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

DE
JOSÉ TREPAT Y CASANOVA

SAN BERNARDO.—TOLEDO.—TELF. 134

Este Establecimiento posee grandes surtidos de árboles frutales y de sombra.

Especialidad en albaricoqueros de Toledo.

Plantas de salón de todas clases á precios reducidísimos.

SE ENVIAN CATÁLOGOS GRATIS Á QUIEN LOS PIDA

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados.

MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pidáanse detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

SORTEO DE LOS PREMIOS, 17 DE DICIEMBRE

GRAN LOTERÍA DE DINERO

600 000

MARCOS ó aprox. PESETAS

1 000 000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Expecialmente:

1	Premio á Marcos.	300000
1	Premio á Marcos.	200000
1	Premio á Marcos.	100000
1	Premio á Marcos.	80000
1	Premio á Marcos.	60000
2	Premios á Marcos.	50000
1	Premio á Marcos.	45000
3	Premios á Marcos.	40000
1	Premio á Marcos.	35000
5	Premios á Marcos.	30000
5	Premios á Marcos.	20000
3	Premios á Marcos.	15000
16	Premios á Marcos.	10000
40	Premios á Marcos.	5000
100	Premios á Marcos.	3000
160	Premios á Marcos.	2000
619	Premios á Marcos.	1000
812	Premios á Marcos.	400
32014	Premios á Marcos.	169
20017	Premios á Marcos.	300, 200,
144, 111, 100, 78, 45, 21.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **111,000 billetes**, de los cuales **53,795** deben obtener premio inclusive 8 premios extraordinarios. — Además se reparten al final de la lotería 57.205 billetes gratuitos valaderos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á

MARCOS 10,856,562

ó sean más de Pesetas

18,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 53,795 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 75,000, en la sexta á 80,000, y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000, Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó en sellos de correo remitiéndonos por valores declarados, ó en libranzas de Giros Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio á cobrar, por certificado. *Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédit Lyonnais de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias; en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.*

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no conviniera á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

17 de Diciembre de 1903

(Fecha del sorteo.)

VALENTÍN Y C^{IA}.

Expendeduría principal. Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO. PESETAS. 12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS. 44.028.645

TOTAL. 56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.
Privilegio exclusivo del Sifón Higiénico.
Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideros, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño Marcelino Fernández (ha sido jefe en cocinas de mucha importancia), encontrará el público en él todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y española, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL. 12

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Noviembre último, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Antonio Losada, que figura en la lista de abonados con el núm. 112, igual al formado por las tres últimas cifras del 14.112, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido:

UN TOALLERO

del almacen de muebles de D. Mariano Ortiz, Sinagoga, 7, Teléfono 1, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

Esta hace presente al público no abonado, que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios, mediante el pago de 10 céntimos; de este modo tan equitativo, usan de su derecho y evitan las molestias que puedan causar á nuestros abonados.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.